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动态

在自己的30岁生日这天夜里，本

不擅长罚球的王哲林没给自己也没给

大鲨鱼球迷添堵，反而让对手倒在了

他的罚球下。109比108，昨晚上海久

事男篮主场1分险胜浙江队，最后时

刻正是王哲林的两罚全中，让大鲨鱼

到嘴边的鸭子没有飞掉。

出生于1994年1月20日的王哲

林，昨天迎来三十而立之日，而身为大

鲨鱼队长的他，晚上率队迎来一场硬

仗，主场对阵上赛季亚军浙江队。本

赛季，大鲨鱼要与浙江队交手4次，昨

晚之前的两个客场全部告负。比赛

前，上海体育馆内响起了温馨的生日

快乐歌，现场球迷一起祝福王哲林，他

也不忘在训练结束后向球迷致意。第

三节王哲林还完成了一个里程碑：他

的职业生涯篮板总数达到4602个，超

越外援哈达迪升至CBA历史第六。

第四节在对手的严防死守下，王

哲林进攻机会不多，比赛还剩最后10

秒时，大鲨鱼只以107比105领先2

分。关键时刻，此前4罚1中的王哲林

稳稳命中两次罚球，把领先优势扩大

到4分。全场比赛，王哲林砍下22分

10个篮板，赛后大鲨鱼主帅刘鹏表

示：“好在关键时刻我们挺住了，尤其

是王哲林最后两个罚球奠定了胜局。”

一直以来，无论在俱乐部还是国

家队，王哲林的罚球都是个老大难。

去年杭州亚运会上，面对中国台北队

时，他投篮5投4中，命中率高达80%，

但罚球只有5罚1中，才20%。当时中

国篮协主席姚明在训练中亲自训练王

哲林罚球的视频，一度在网上广为流

传。加盟大鲨鱼3个赛季以来，王哲

林的罚球命中率一直在60%左右，所

以有时候他也会遭遇对手的“砍鲨”战

术——以前在NBA，绰号“大鲨鱼”的

奥尼尔也是罚球不准，关键时刻对手

都会选择在他身上犯规，把他送上罚

球线。昨晚王哲林也是遭遇了奥尼尔

同样的待遇。好在王哲林很争气，在

自己的生日这天罚球手感不错。不

过，只能说王哲林运气不错罚中了最

关键的两个球，他全场6罚3中的命中

率依旧拖了全队的后腿。昨晚大鲨鱼

罚球命中率为80%，共有5名队员获

得罚球机会，其中刘铮、郭昊文和布莱

德索均为100%命中率，外援培根也是

14罚12中命中率高达86%，只有王哲

林才达到50%，他在罚球线上的表现，

还有巨大提升空间。

本报记者 李元春

昨晚新疆男篮主场迎战四川队的比赛，

现场来了一群特殊的观众，那是主队特邀的

少数民族家庭。无独有偶，前几天上海久事

男篮也参与了一场公益活动，王哲林、罗汉

琛和李添荣等三名球员来到上海市慈善基

金会，继续“手拉手”结对助学贫困学生。

征战球场，不忘公益。实际上，新疆男

篮和上海男篮的公益行动，只是CBA联赛

履行社会责任的缩影之一。如今，许多球员

在场上专心打球，在场下也热心投身公益，

不断把篮球正能量带给更多的人，树立

CBA联赛健康向上的社会形象。

结对助学
发起于1995年的“手拉手结对助学”项

目，旨在联合社会各界爱心人士、爱心单位，

一对一或一对多进行结对资助，帮助品学兼

优但家境贫困的大中小学生完成学业。

2022年，经上海市篮球协会推介，上海久事

篮球俱乐部积极参与了“手拉手结对助学”

项目。王哲林、罗汉琛和李添荣作为大鲨鱼

首批球员代表，积极资助了三位贫困学生。

令人高兴的是，三位受助学子都在高考中以

优异的成绩被上海三所高校录取，开始了在

上海的求学之旅，他们还特意给大鲨鱼三将

发来了成绩单和感谢信。

在谈到自己参与“手拉手结对助学”的

动力时，小将李添荣透露，自己很喜欢这样

的公益活动，“前段时间我还资助了一个患

有先天性心脏病的小朋友，尽自己所能为他

提供了一点点帮助。”而在谈到自己参与这

项公益活动的收获时，罗汉琛坦言当职业体

育能更多地回馈社会，身为职业球员也更多

了一份使命感。队长王哲林则表示，篮球应

该是给社会带来力量和正能量的：“篮球运

动员要承担起自己的社会责任，为需要帮助

的人献出一份绵薄之力，也希望有更多的人

可以投入到公益事业中。”

蔚然成风
作为中国篮球的代表人物，姚明多年来

一直热心公益。从2007年开始与NBA球星

纳什联手举办的“姚纳慈善赛”，再到后来持

续至今的姚基金慈善赛，这项慈善盛会一直

在延续，赛事筹集的善款均被捐至贫困山

区、特殊人群，收获了社会各界的满满好评。

2017年姚明当选为中国篮协主席，

CBA公司开始运营联赛，联赛的公益意识

也进一步提升，各家俱乐部、球员个人在联

赛期间或休赛期，都采用多种公益方式回馈

社会。就在前几天大鲨鱼三将续签“手拉手

结对助学”协议的当天，在新疆男篮的主场观

众席上，出现了一位特殊的球迷，他就是33岁

的迪力夏提 ·阿贝宝。当年阿贝宝出生时因

为早产而造成脑部及身体发育受到严重影

响，但喜欢篮球的他一直希望能够到现场观

赛，本赛季新疆队帮助他实现了梦想。而不

到一年之前，类似的暖心故事也发生在辽宁

男篮的主场。那时，做过三次开颅手术的体

育生吴忠华在CBA退役球员孟铎的帮助下来

到辽宁男篮的主场观赛，并且和付豪、郭艾伦、

张镇麟、弗格等球员一一握手击掌，还与主帅

杨鸣拥抱，吴忠华的那句“如果还有下辈子，

依然会热爱运动”，也感动了许多球迷。

其实，在职业体育中，用慈善和公益活

动回馈社会，一直都是很重要的一部分。如

今，CBA已经不单是一项职业联赛，更成为

社会公益事业的重要载体，把更多向善向美

的正能量传递给球迷和社会。

本报记者 李元春

昨天澳网第三轮，郑钦文在罗德 ·拉沃

尔球场与王雅繁鏖战2小时40分钟，在决

胜盘抢十中惊险胜出，职业生涯首度在“阳

光大满贯”晋级单打16强。与同胞对手握

手致意并短暂寒暄后，郑钦文笑着走向场中

央，接受赛后采访。心情颇佳的她还与主持

人玩起“推拉”，谈及自己最喜欢的歌曲时，

小郑一脸防备地说道：“请不要告诉我，我必

须在这里唱几句。”引来现场一片笑声。

“第一次打进澳网女单16强，感觉还不

错，就是觉得比起预期，实现突破的速度有

点慢了。”出席赛后发布会时，颇有个性的

郑钦文上来就给出了让人意外的自我评

价，“不过进步速度这个事情，有时候也不

是我能控制的，大满贯都很难打，我也没多

想，享受每场比赛就行。”相比当年法网失

利后那个失落的身影，如今的郑钦文多了

几分沉稳，但偶尔“不按常理出牌”的特质，

不见丝毫变化。或许也正是因为有这样的

特质，澳网前直言“没有定目标”的郑钦文，

才能给球迷带来惊喜。

发布会上，还有好事的日本媒体问到

郑钦文与前任教练费塞特的“恩怨情仇”，

对于这个并不算友好的提问，中国姑娘一

笑置之，“结束合作也不是坏事，他未必就

能让我进步，现在看来，我还是挺幸运的，

对吗？”都说个性是把“双刃剑”，用不好会

伤着自己，至少从现在来看，第一次在墨尔

本留到第二周的郑钦文，正越发知道如何

控制住自己内心的那些“潮涌”。

按照澳网的规定，赢了球的郑钦文需要

参加一系列官方采访，可第一个访问刚开始

不久，“火箭少女”就被人“偷袭”了，始作俑

者正是她的偶像——前澳网冠军李娜。

借着参加澳网元老赛的机会，李娜向

组委会申请观摩郑钦文的访问，大满贯冠

军趁后辈不注意，悄悄从摄像机后来到小

郑身边，还拍了拍后辈。这让半小时前还

在向观众展示“大心脏”的郑钦文吓得不

轻。“我没有娜姐的微信和电话，之前只在

青少年比赛的场边见过一次，也没有说上

话。”对于偶像，郑钦文有着很多念想，李娜

在澳网夺冠的那场决赛，她看过10多遍，她

想沿着娜姐的足迹前进，经过大满贯的历

练，郑钦文已经成了李娜之后，中国女子网

球的希望。

“她很会说话，见面先夸我漂亮！”温馨

的拥抱过后，偶像李娜变身球迷，与郑钦文

一起在澳网留下几张美好又别具意义的合

影。“娜姐告诉我不要想太多，说的做的，简

单点就好，这也是我正在努力的方向。”连

续两轮，经历三盘恶战后的郑钦文都被问

及与李娜相关的问题。10年前那个让中国

网球翻开全新一页的情景会不会再现，没

有人能给出肯定的答案。不过有一点可以

确定，2024年初，充满个性、收放自如还得

到偶像鼓励的郑钦文，正在用一拍拍击球

和一次次庆祝，创造职业生涯的一个个“第

一次”，接下来的日子里，她也可能给中国

网球，带来更多惊喜。 本报记者 陆玮鑫

当郑钦文遇见李娜
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